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DAMES EN HEREN, 

Tijdens de commissievergadering van 11 december 
2007 werden de leden geïnformeerd over de voortgang 
van het Programma voor de Reductie van Pesticiden en 
Biociden (PRPB).

I. — INLEIDENDE UITEENZETTING VAN DE 
EXPERTS

A. Inleiding

De heer Dirk Cuypers, Voorzitter van het Directieco-
mité van de FOD Volksgezondheid, Veiligheid van de 
Voedselketen en Leefmilieu, geeft aan dat het federaal 
Programma voor de Reductie van Pesticiden en Biociden 
(PRPB, www.prpb.be) werd opgestart in 2005.

Dit programma streeft ernaar het risico en het gebruik 
van pesticiden en biociden sterk te verminderen. Het 
werd uitgewerkt met een ruime inbreng van de uiteen-
lopende betrokkenen. Een eerste verslag werd hen in 
2006 bezorgd.

Uit een organiek oogpunt zijn twee wetenschappelijke 
instellingen (het Centrum voor Onderzoek in Dierge-
neeskunde en Agrochemie (CODA), en het Wetenschap-
pelijk Instituut Volksgezondheid (WIV)), alsook twee 
directoraten-generaal (Dier, Plant en Voeding (DG4) 
en Leefmilieu (DG5)) van de FOD Volksgezondheid, 
Veiligheid van de Voedselketen en Leefmilieu bij dit 
programma betrokken. Daardoor kan het belang worden 
nagegaan van de impact van pesticiden op een geheel 
van uiteenlopende stoffen, waaronder ook de voeding.

Het Federaal Agentschap voor de Veiligheid van de 
Voedselketen is een andere belangrijke instelling. Zij ziet 
toe op de uitvoering van een aantal maatregelen die in 
het PRPB zijn opgenomen.

B. Voorbereiding van het PRPB 

1. Wetenschappelijke gegevens

Pesticiden houden een aanzienlijke bedreiging voor 
de Belgische volksgezondheid in. Het grondwater is ver-
vuild met allerlei gevaarlijke stoffen. Zo werden bijvoor-
beeld in het Waals Gewest in 2001 verontrustend hoge 
concentraties gemeten van atrazine, dichlorobenzamide, 
bentazone, bromacil, diuron en simazine.

MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a tenu une réunion le 11 décembre 
2007 pour proposer à ses membres un état des lieux 
concernant le programme de réduction des pesticides 
et des biocides (PRPB).

I.— EXPOSÉ INTRODUCTIF DES EXPERTS

A. Introduction

M. Dirk Cuypers, Président du Comité de direction du 
SPF Santé publique, Sécurité de la Chaîne alimentaire 
et Environnement, relève que le programme fédéral de 
réduction des pesticides et des biocides (PRPB; site 
web: www.prpb.be) a été lancé en 2005. 

Ce programme vise à réduire de manière signifi cative 
le risque et l’utilisation des pesticides et des biocides. Il 
est développé sur la base d’une large collaboration avec 
les différentes parties prenantes. Un premier rapport a 
pu être envoyé aux intervenants dès 2006. 

D’un point de vue organique, au sein du SPF Santé 
publique, Sécurité de la Chaîne alimentaire et Environ-
nement, deux institutions scientifi ques (le Centre d’étude 
et de recherches vétérinaires et agrochimiques (CERVA) 
et l’Institut Scientifi que de Santé publique (ISP)) et deux 
directions générales (Animaux, plantes et alimentation, 
DG4, et Environnement, DG5) sont concernées. Ceci 
permet de constater l’importance réservée aux consé-
quences des pesticides sur un ensemble de matières 
diverses, dont également l’alimentation.

L’Agence fédérale pour la sécurité de la chaîne 
alimentaire est une autre institution importante. Celle-
ci contrôle une série de dispositions fi gurant dans le 
PRPB.

B. Préliminaires du PRPB

1. Données scientifi ques

Les pesticides constituent un problème majeur de 
santé publique en Belgique. Les eaux souterraines sont 
contaminées par toutes sortes de substances dange-
reuses. Par exemple, en Région wallonne, en 2001, on 
notait des concentrations inquiétantes d’atrazine, de 
dichlorobenzamide, de bentazone, de bromacile, de 
diuron et de simazine.
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In Vlaanderen werd in 2004 het aantal gevaarlijke 
deeltjes in het oppervlaktewater berekend. De gevonden 
concentraties bleken alarmerend hoog te zijn.

Ook naar de producten werd onderzoek gevoerd. Elk 
jaar wordt in de hele Europese Unie een grootschalig 
onderzoek gestart naar pesticidenresiduen in de pro-
ducten. Wat het residupercentage betreft, staat België 
ergens midden op de lijst.

De verkoop van pesticiden neemt geenszins af. 
Van 1992 tot 2003 werd in Europa jaarlijks nog steeds 
200.000 tot 250.000 ton pesticiden verkocht. In de peri-
ode 1982-2004 werd in België nog altijd 10.000 ton per 
jaar aan de man gebracht, waarvan 6.000 tot 8.000 ton 
bestemd was voor de landbouw.

2. Historische gegevens

Na de Tweede Wereldoorlog vonden in de landbouw- 
en de chemiesector ingrijpende veranderingen plaats, 
die tot de huidige situatie hebben geleid. Na een pe-
riode van chronisch ondermaatse landbouwproductie 
in Europa ontstond een nieuwe productiemethode, die 
gebruik maakte van meststoffen, pesticiden en moderne 
werktuigen. In de loop van de jaren ’60 werd voor het 
eerst geopperd dat het gebruik van pesticiden wel eens 
gevaarlijk kon zijn.

De Scandinavische landen waren de eerste die, 
rond 1986-1987, maatregelen hebben genomen om 
het gebruik en verkoop van pesticiden te verminderen. 
Ook Nederland nam vanaf de jaren ‘90 gelijksoortige 
maatregelen. Aanvankelijk beoogden die eerste beslis-
singen het gebruik van pesticiden te beperken. Nadien 
werd ernaar gestreefd de gevolgen van die stoffen voor 
het milieu en de gezondheid te milderen.

3. Maatregelen op Europees niveau

Op 15 juli 1991 heeft de Raad van de Europese Unie 
Richtlijn 91/414/EEG betreffende het op de markt bren-
gen van gewasbeschermingsmiddelen aangenomen (PB 
nr. L 230 van 19 augustus 1991, blz. 1 en volgende).

De heer Herman Fontier, diensthoofd Pesticiden en 
Meststoffen van het Directoraat-generaal Dier, Plant en 
Voeding van de FOD Volksgezondheid, Veiligheid van 
de Voedselketen en Leefmilieu, licht de regeling toe die 
uit die richtlijn is voortgevloeid. De Europese Commis-
sie doet een uitspraak over een eerste aanvraag met 
betrekking tot een specifi eke werkzame stof. Zij beslist 

En Flandre, on a calculé en 2004 le nombre de parti-
cules dangereuses présentes dans les eaux de surface. 
Les concentrations se sont révélées particulièrement 
alarmantes.

Les recherches ont également porté sur les produits. 
Chaque année, une étude de grande envergure est 
lancée à l’échelle de l’Union européenne sur les résidus 
de pesticides dans les produits. La Belgique s’inscrit ici 
dans la moyenne concernant les pourcentages de ces 
résidus.

Les ventes de pesticide ne témoignent d’aucune ré-
duction. Entre 1992 et 2003, on constate que les ventes 
restent en Europe entre 200 000 et 250 000 tonnes par 
an. En Belgique, entre 1982 et 2004, les ventes totales 
tournent toujours autour des 10 000 tonnes par an, dont 
entre 6000 et 8000 pour l’agriculture.

2. Donnés historiques

C’est après la seconde guerre mondiale que les 
secteurs de l’agriculture et de la chimie ont connu un 
bouleversement menant à la situation actuelle. Après 
une période de sous-production agricole chronique en 
Europe, les années 50 ont vu l’éclosion d’une nouvelle 
méthode de production alliant engrais, pesticides et 
outillages modernes. Au cours des années 60, les 
premières inquiétudes ont été exprimées concernant 
l’utilisation des pesticides.

Les pays scandinaves sont les premiers à avoir pris 
des mesures en vue de diminuer l’utilisation et la vente 
de pesticides, vers 1986-1987. Les Pays-Bas ont égale-
ment adopté des mesuresdepuis les années ‘90. Histo-
riquement, les premières décisions ont visé à diminuer 
l’utilisation des pesticides. Par après, elles ont eu pour 
objectif de diminuer les impacts de ces substances sur 
l’environnement et sur la santé.

3. Mesures au niveau européen

Le Conseil de l’Union européenne a adopté le 15 juillet 
1991 la directive 91/414/CEE concernant la mise sur 
le marché des produits phytopharmaceutiques (JOCE, 
n° L 230 du 19 août 1991, pp. 1 et s.).

M. Herman Fontier, chef du service Pesticides et 
Engrais de la Direction générale Animaux, Végétaux 
et Alimentation du SPF Santé publique, Sécurité de 
la Chaîne alimentaire et Environnement, précise en 
quoi consiste le système issu de cette directive. De 
son côté, la Commission européenne se prononce sur 
une demande initiale, concernant une substance active 



0680/001

C H A M B R E   2 e  S E S S I O N  D E  L A  5 2 e  L É G I S L A T U R EK A M E R    2 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 2 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 20082007

5DOC 52 

of die stof al dan niet wordt opgenomen in de lijst van 
de toegelaten stoffen.

Zodra die beslissing is gevallen, spreken de lidsta-
ten zich uit over het specifi eke gebruik van die stoffen 
in een welbepaald handelsproduct. Voor België is de 
FOD Volksgezondheid, Veiligheid van de Voedselketen 
en Leefmilieu de terzake bevoegde overheid. Als het 
product wordt erkend, is dat voor een periode van tien 
jaar. Na afl oop van die termijn wordt de erkenning op-
nieuw bekeken.

In 1993 stonden op de Europese positieve lijst van 
de toegelaten stoffen nog bijna 1.000 stoffen. Geleidelijk 
is dat aantal met nagenoeg de helft afgenomen, omdat 
de producent de opneming op de positieve lijst niet 
actief heeft aangevraagd, of omdat de communautaire 
overheid die betrokken stoffen als potentieel schadelijk 
heeft aangemerkt.

De heer Vincent Van Bol, coördinator van het PRPB, 
merkt op dat het eerste Programma voor de Reductie 
van Pesticiden en Biociden, dat volgde op de richtlijn 
van 1991, in 1995 werd goedgekeurd door de Vlaamse 
overheid. Dat programma streeft twee fundamentele 
doeleinden na: in 2015 moet het gebruik van pestici-
den door de gemeenten tot 0% zijn teruggebracht, en 
bovendien moeten de gevolgen voor het water in het 
algemeen worden beperkt tot 50%.

Tevens werd Richtlijn 98/8/EG van het Europees Par-
lement en van de Raad van 16 februari 1998 betreffende 
het op de markt brengen van biociden goedgekeurd. 
Mutatis mutandis komt ze overeen met die van 1991 in 
verband met pesticiden.

Het Federaal Plan inzake Duurzame Ontwikkeling 
2000-2004 heeft de grondslag gelegd van het Pro-
gramma voor de Reductie van Pesticiden en Biociden. 
Dat programma vloeit tevens voort uit de wet van 
28 maart 2003 tot invoeging van een artikel 8bis in de wet 
van 21 december 1998 betreffende de productnormen 
ter bevordering van duurzame productie- en consump-
tiepatronen en ter bescherming van het leefmilieu en 
de volksgezondheid.

Het eerste Programma voor de Reductie van Pestici-
den en Biociden werd bekendgemaakt in het Belgisch 
Staatsblad van 11 maart 2005.

Gepland is dat de Europese Unie in 2009 een ka-
derrichtlijn met het oog op een duurzaam gebruik van 
pesticiden zal goedkeuren, naast  een reglement voor 
het op de markt brengen van pesticiden voor landbouw-
kundig gebruik. De richtlijn van 1991 moet op diverse 

particulière. Elle décide de l’inclure ou non dans la liste 
des substances autorisées. 

Une fois cette décision prise, les États membres se 
prononcent sur l’usage spécifi que de ces substances 
dans un produit commercial déterminé.  En Belgique, 
l’autorité compétente est le SPF Santé publique, Sécu-
rité de la Chaîne alimentaire et Environnement. L’agréa-
tion vaut pour 10 ans. Au terme de cette période, il est 
procédé à une révision de l’agréation.

En 1993, on dénombrait encore près de 1000 subs-
tances sur la liste positive européenne comprenant 
les substances autorisées. Au cours des années, ces 
substances ont presque diminué de moitié, soit parce 
que l’industrie n’a pas sollicité activement  l’inscirption 
à la liste positive, soit parce qu’elles sont apparues 
comme potentiellement nocives par les autorités com-
munautaires.

M. Vincent Van Bol, coordinateur du PRPB, relève que 
le premier programme de réduction des pesticides et des 
biocides, postérieur à la directive de 1991, a été adopté 
en Flandre en 1995. Deux objectifs fondamentaux y sont 
poursuivis. D’une part, il faut parvenir à un taux de 0% 
de pesticides dans les communes en 2015. D’autre part, 
il faut réduire le risque aquatique en général de 50%.

La directive 98/8/CE du Parlement européen et du 
Conseil, du 16 février 1998, concernant la mise sur le 
marché des produits biocides a également été adoptée. 
Elle est équivalente, mutatis mutandis, à celle de 1991 
relative aux pesticides.

Le plan fédéral pour le développement durable, qui a 
été d’application entre 2000 et 2004, a jeté les bases du 
programme de réduction des pesticides et des biocides. 
Ce programme doit également son développement à 
l’adoption de la loi du 28 mars 2003, qui a introduit un 
article 8bis dans la loi du 21 décembre 1998 relative 
aux normes de produits ayant pour but la promotion de 
modes et de consommation durables et la protection de 
l’environnement et de la santé.

Le premier programme fédéral de réduction des bio-
cides et des pesticides a été publié au Moniteur belge 
du 11 mars 2005.

Dans l’avenir, il est prévu en 2009 l’adoption d’une 
directive-cadre par les autorités de l’Union européenne 
tendant à une utilisation durable des pesticides et d’un 
règlement pour la mise sur le marché des pesticides à 
usage agricole. La directive de 1991 appelle aujourd’hui 
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punten worden aangepast. In 2011 moet een tweede 
PRPB worden aangenomen onder de vorm van een 
nationaal actieplan.

4. In België genomen maatregelen

De heer Marc De Win, directeur generaal van het 
directoraat-generaal Dier, Plant en Voeding van de FOD 
Volksgezondheid, Veiligheid Voedselketen en Leefmilieu, 
stipt aan dat een reeks van maatregelen bestaan die 
een duurzame bescherming tegen de gevolgen van de 
pesticiden en van de biociden kunnen waarborgen.  Die 
maatregelen worden niet alleen op Europees niveau 
goedgekeurd en toegepast, maar ook door de federale 
Staat en de gewesten.

Elk van die gezagsniveaus heeft bijzondere regels 
aangenomen inzake de steun aan productiesystemen 
die minder afhankelijk zijn van pesticiden en biociden.  
Er is gestreefd naar een vermindering van het gebruik.

Tevens is aandacht besteed aan de voorlichting en de 
bewustmaking van de betrokken actoren.  Het afvalstof-
fenbeleid werd aangepast om rekening te houden met 
de residu’s van pesticiden en biociden.  Voorts werden 
maatregelen gericht op controle, certifi cering en follow-
up aangenomen.

C. Het PRPB

1. Algemeen

De heer Dirk Cuypers geeft aan dat de doelstellingen 
van het PRPB, tegen 2010 ten opzichte van 2001, erin 
bestaan de weerslag van het gebruik van pesticiden 
met 25% en de negatieve gevolgen van biociden en 
pesticiden buiten de landbouw met 50% terug te drin-
gen.  Daartoe moet men uitgaan van kwalitatieve en 
kwantitatieve indicatoren.

De wetgever heeft daarvoor financiële middelen 
vrijgemaakt. Van het begrotingsfonds voor de grond-
stoffen en de producten wordt jaarlijks 500.000 euro 
afgenomen. In 2007 hebben zes ambtenaren van de 
FOD zich daarmee voltijds beziggehouden en een tiental 
anderen deeltijds.

In het kader van het eerste reductieprogramma wer-
den maatregelen aangenomen in verband met de pestici-
den, de biociden, alsmede meer algemene maatregelen 
(onder meer in verband met de relaties met Europa of 
met de actoren).

une série d’adaptations. Un deuxième PRPB, prenant 
la forme d’un plan d’action national, devra être adopté 
en 2011.

4. Mesures prises en Belgique

M. Marc De Win, Directeur général de la Direction 
générale Animaux, Végétaux et Alimentation du SPF 
Santé publique, Sécurité de la Chaîne alimentaire et 
Environnement, relève qu’il existe une série de mesures 
susceptibles de garantir une protection durable contre 
les effets des pesticides et des biocides. Ces mesures 
ne sont pas seulement adoptées et exécutées au niveau 
européen, mais également au niveau fédéral et au ni-
veau des régions.

Chacun de ces niveaux de pouvoir a adopté des rè-
gles particulières concernant le support à des systèmes 
de production moins dépendants des pesticides et des 
biocides. La réduction de l’utilisation a été recherchée.

L’information et la sensibilisation des acteurs concer-
nés ont également retenu l’attention. La politique des 
déchets a été adaptée pour tenir compte des résidus de 
pesticides et de biocides. Des mesures de contrôle, de 
certifi cation et de suivi ont également été adoptées.

C. Le PRPB

1. Généralités

M. Dirk Cuypers indique que les objectifs généraux du 
PRPB sont, à l’horizon 2010 et en regard de la situation 
en 2001, de réduire l’impact de l’utilisation de pesticides 
à concurrence de 25% et de réduire l’impact négatif des 
biocides et des pesticides hors l’agriculture de 50%. Il 
convient, pour ce faire, de se fonder sur des indicateurs 
qualitatifs et quantitatifs.

Le législateur a dégagé des moyens fi nanciers pour 
ce faire. Un budget de 500 000 euros par an est prélevé 
sur le Fonds des matières premières et des produits. 
En 2007, six fonctionnaires du SPF y étaient occupés à 
temps plein et une dizaine d’autres à temps partiel.

Dans le cadre du premier programme de réduction, 
des mesures ont été adoptées concernant les pesticides, 
les biocides, ainsi que des mesures plus générales (no-
tamment touchant aux relations avec l’Europe ou avec 
les intervenants).
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2. Pesticiden voor landbouwkundig gebruik

De heer Marc De Win geeft aan dat de wetgeving 
betreffende de erkenningsregeling voor pesticiden moest 
worden aangepast. Zo werd de samenstelling van het 
Erkenningscomité voor bestrijdingsmiddelen voor land-
bouwkundig gebruik herzien zodat ook de gewesten er 
kunnen aan deelnemen. Het toepassingsgebied van het 
Begrotingsfonds voor de grondstoffen en de producten 
werd verruimd zodat ook de biociden eronder vallen.

De heer Vincent Van Bol stipt aan dat een systeem 
van statistische follow-up tot stand is gekomen om de 
hoeveelheden pesticiden voor land- en tuinbouw te me-
ten en te beheren. Dat systeem is gecoördineerd met 
gebruikmaking van de statistische follow-up methodes 
van de Europese Unie voor het gebruik van pesticiden. 
Op Belgisch niveau is gezorgd voor een systeem van 
inzameling van gegevens, waarbij de in dat domein reeds 
actieve actoren betrokken zijn.

De heer Herman Fontier wijst ook op een verschil in 
behandeling inzake de vergunning voor het in de handel 
brengen tussen de producten voor professioneel gebruik 
en de producten voor huishoudelijk gebruik. Niet-profes-
sionele gebruikers kunnen niet alle pesticiden kopen.

Er zijn specifi eke criteria uitgewerkt om in te spelen op 
het bijzondere huishoudelijk gebruiksdoel van pesticiden.  
Zo zijn de fi nanciële bijdragen voor die stoffen hoger.

De heer Vincent Van Bol preciseert dat het door het 
onderscheid tussen de producten voor professionelen 
en de andere ook noodzakelijk is geworden kenniscer-
tifi caten in te voeren voor het professioneel gebruik van 
pesticiden.

De toegang tot het professionele sproeien zal worden 
gecontroleerd.  Dat project wordt op Europees niveau op-
gezet.  Het gaat om een basisopleiding maar ook om een 
verplichte voortgezette opleiding. In België zijn 140.000 
mensen daarbij betrokken. Zonder dat certifi caat zullen 
geen professionele pesticiden kunnen worden gekocht.  
Een dergelijk systeem bestaat trouwens al in de Ver-
enigde Staten en in Nieuw-Zeeland.

Voorts worden maatregelen overwogen om de aan-
wezigheid van residu’s van pesticiden voor landbouw-
kundig gebruik in de voedingsmiddelen te verlagen.  
Een werkgroep werd opgericht om de uitwisseling van 
gegevens te bespreken en om de follow-up van de in-
vloed van pesticiden op het milieu en op de gezondheid 
te vergemakkelijken.

2. Pesticides à usage agricole

M. Marc De Win indique que des modifi cations à la 
législation relative au système de reconnaissance des 
pesticides ont été nécessaires. Ainsi la composition du 
comité d’agrément des pesticides a-t-elle été revue, en 
vue d’une participation des régions. Le Fonds budgétaire 
des matières premières et des produits a également été 
étendu en vue d’y intégrer les biocides.

M. Vincent Van Bol révèle qu’un système de suivi 
statistique a été mis en place pour mesurer et gérer 
les quantités de pesticides agricoles et horticoles. Ce 
système est coordonné avec les méthodes de suivi sta-
tistiques que l’Union européenne a mis en place pour 
l’utilisation des pesticides. Au niveau belge, un système 
de collecte des données, impliquant les acteurs déjà 
actifs dans ce domaine, a été organisé.

M. Herman Fontier relève aussi qu’une différence de 
traitement existe au sein des autorisations de mise sur le 
marché entre les produits à destination professionnelle 
et les produits à usage domestique.

Tous les pesticides ne sont pas disponibles pour les 
amateurs. Des critères spécifi ques ont été conçus pour 
répondre à la fi nalité spécifi que de l’utilisation de pesti-
cides à usage domestique. Les contributions fi nancières 
requises sont ainsi supérieures lorsqu’il s’agit de ces 
substances.

M. Vincent Van Bol précise que la distinction entre les 
produits professionnels et les autres a également rendu 
nécessaire l’introduction de certifi cats de connaissance 
pour l’utilisation professionnelle de pesticides.

L’accès à la pulvérisation professionnelle sera contrô-
lé. Ce projet est lancé au niveau européen. Il concerne 
la formation de base mais aussi une formation conti-
nuée obligatoire. En Belgique, 140 000 personnes sont 
concernées. Aucun achat de pesticides professionnels 
ne pourra être réalisé en l’absence de ce certifi cat. Aux 
Etats-Unis et en Nouvelle-Zélande, un tel système existe 
d’ailleurs déjà.

Par ailleurs, des mesures sont envisagées aux fi ns de 
réduire la présence des résidus de pesticides à usage 
agricole dans l’alimentation. Un groupe de travail a été 
constitué pour traiter de l’échange de données et pour 
faciliter le suivi des effets des pesticides sur l’environ-
nement et la santé.
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Uit een onderzoek van het Centrum voor Onderzoek 
in Diergeneeskunde en Agrochemie is gebleken dat 
er een correlatie bestaat tussen de resultaten van de 
controle van pesticidenresidu’s in de voedingsmiddelen 
(onderzoek van het FAVV) en de eetgewoonten van de 
volwassen Belgen (onderzoek van het Wetenschappelijk 
Instituut Volksgezondheid). Zo werd het mogelijk het 
chronisch risico voor de consument beter te omschrijven.  
De potentieel problematische situaties werden geïden-
tifi ceerd en de specifi eke risico’s die gepaard gaan met 
bijzondere diëten, zoals het vegetarisch dieet, kunnen 
voor het voetlicht worden gebracht.

Dat onderzoek heeft de mogelijkheid geboden de ge-
halten te berekenen van de vijfentwintig stoffen die men 
het vaakst aantreft in de voedingsmiddelen. Sommige 
van die stoffen, en meer bepaald chloorprofam, houden 
specifi eke risico’s in. Men heeft ook de gegevens met 
betrekking tot de percentages van stalen met residu’s 
van stoffen kunnen vergelijken met die in verband met 
de percentages van daadwerkelijk ingenomen voe-
dingsmiddelen die aan die stoffen zijn blootgesteld. 
Zo is bromide weliswaar een stof die men vaak in de 
stalen aantreft, maar het gezondheidsrisico is minder 
groot omdat men die stof minder vaak in de dagelijkse 
voedingsmiddelen aantreft. Voor linuron geldt het tegen-
overgestelde. De controleprogramma’s van het FAVV en 
het risicobeheersing in het algemeen worden aangepast 
naargelang de gevaarlijkheid van elke stof.

De heer Herman Fontier geeft een voorbeeld van hoe 
de gebruikers van pesticiden bewust worden gemaakt 
voor de problematiek van de correcte aanwending 
ervan. De FOD heeft een brochure «Maatregelen ter 
beperking van de verontreiniging van oppervlaktewater 
door gewasbeschermingsmiddelen» uitgegeven en 
heeft die naar alle Belgische landbouwers verstuurd. Ze 
is beschikbaar op de site van de Dienst pesticiden en 
meststoffen (www.fytoweb.fgov.be).

3. Biociden

De heer Marc Leemans, hoofd van de dienst Risi-
cobeheersing van het directoraat-generaal Leefmilieu 
van de FOD Volksgezondheid, Veiligheid Voedselketen 
en Leefmilieu, rekent voor dat het aantal dossiers met 
betrekking tot de erkenning van biociden tussen 2003 
en 2007 gestegen is. De gemiddelde termijn voor de 
behandeling van die dossiers is in diezelfde periode 
korter geworden. De heer Dirk Cuypers preciseert in dat 
verband dat de behandeling van de dossiers werd geop-
timaliseerd. In verband met de gewasbeschermingsmid-
delen, is het aantal erkenningen gestegen van minder 
dan 40 in 2003 naar meer dan 100 in 2007.

Une étude du Centre d’étude et de recherches 
vétérinaires et agrochimiques a mis en évidence les 
corrélations entre les résultats du contrôle des résidus 
de pesticides dans l’alimentation (étude menée par 
l’AFSCA) et les habitudes alimentaires des adultes 
belges (étude menée par l’Institut supérieur de santé 
publique). Une meilleure approche du risque chroni-
que pour le consommateur a été rendue possible. Les 
situations potentiellement problématiques sont ainsi 
identifi ées, et les risques spécifi ques liés à des régimes 
particuliers, comme le régime végétarien, peuvent être 
mis en évidence.

Cette étude a permis de calculer les taux des vingt-
cinq matières les plus fréquemment rencontrées dans 
l’alimentation. Certaines de ces substances présentent 
des risques spécifi ques, et plus particulièrement le 
chlorpropham. On a également pu comparer les données 
relatives aux pourcentages d’échantillons présentant des 
résidus de substances et celles relatives aux pourcenta-
ges de nourritures effectivement absorbées, exposées 
à ces substances. Ainsi, si le brome est une substance 
que l’on retrouve fréquemment dans les échantillons, 
le risque sanitaire est moins grave car elle est moins 
fréquemment rencontrée dans l’alimentation de tous 
les jours. La situation exactement inverse est celle du 
linuron. Les programmes de contrôle de l’AFSCA et la 
gestion du risque en général sont adaptées en fonction 
de la dangerosité de chaque substance.

M. Herman Fontier cite un exemple de sensibilisation 
des utilisateurs de pesticides à la problématique de leur 
usage correct. Une brochure a été éditée par le SPF, 
dénommée «Mesures de réduction de la contamination 
des eaux superfi cielles par les produits phytosanitaires», 
et envoyée à tous les agriculteurs belges. Elle est dispo-
nible sur le site internet du Service pesticides et engrais 
(www.phytoweb.fgov.be).

3. Biocides

M. Marc Leemans, chef du service Maîtrise des ris-
ques de la Direction générale de l’Environnement du 
SPF Santé publique, Sécurité de la Chaîne alimentaire 
et Environnement, relève que le nombre de dossiers 
relatifs à l’agrément de biocides a augmenté entre 2003 
et 2007. Le délai moyen de traitement de ces dossiers a 
diminué sur la même période. M. Dirk Cuypers précise à 
cet égard que le traitement des dossiers a été optimalisé. 
Pour ce qui concerne les produits phytopharmaceuti-
ques, le nombre total d’agréations est passé de moins 
de 40 en 2003 à plus de 100 en 2007.
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Binnen de FOD werd een Toelatingscomité biociden 
opgericht.  Bij de vorige procedure waren te veel ex-
terne experts betrokken.  De door de bevoegde dienst 
gevraagde retributies om de erkenning te verkrijgen, 
worden aangewend om de procedure doeltreffender 
te laten verlopen. Daarbij geldt de regel «no data, no 
market»: als de sector weigert inlichtingen te verstrek-
ken en te betalen voor de erkenning van zijn producten 
heeft hij geen toegang tot de markt.

Er zijn indicatoren ontwikkeld om de weerslag van de 
biociden te meten. Werkgroepen werden belast met drie 
thema’s. Ze hadden elk betrekking op groepen dieren of 
soorten biociden. De belangrijkste parameters waarmee 
rekening werd gehouden, zijn de gebruikte hoeveelhe-
den, de toxiciteit voor mens en milieu, en de blootstel-
ling aan het risico. De biociden van type 18 werden als 
eerste geanalyseerd. 

De heer Philippe Ruelle, biocidenexpert, herinnert 
eraan dat in de voormelde wet van 21 december 1998 
de opstelling was geëist van een gedetailleerde inven-
taris van de effecten van gewasbeschermingsmiddelen 
en biociden. 

Er werd een studie besteld, die werd gerealiseerd 
door een groep experts van de Universiteit Gent, de 
Université Catholique de Louvain (UCL) en het Centrum 
voor Onderzoek in Diergeneeskunde en Agrochemie 
(CODA). Die studie, HEEPEBI (Health and Environmen-
tal Effect of Pesticides and type 18 Biocides) genaamd, 
inventariseert van alle kennis, in België en de wereld, 
over de effecten van pesticiden en biociden op de ge-
zondheid van de mens en op het milieu. De studie werd 
deels gefi nancierd door het Fonds voor grondstoffen en 
producten en deels met de budgettaire middelen die 
de federale overheid heeft vrijgemaakt voor het weten-
schapsbeleid. 

In die studie, meer bepaald in deel 4, is gepoogd 
actieprioriteiten op te stellen. Die prioriteiten werden 
o.a. onderzocht door de themagroepen die in 2006 zijn 
samengesteld. 

In het Europese kader is momenteel opnieuw een eva-
luatie aan de gang, over de periode 2004 tot 2010, van 
de werkzame stoffen met een biocide werking. België is 
als rapporteur voor welbepaalde stoffen aangewezen. 
De studie in verband met één stof stemt overeen met 
twee jaar  werk voor één voltijdse onderzoeker. 

Uitgaande van een onderzoek dat alleen betrekking 
had op rodenticiden, werd een breder onderzoek inzake 
waakzaamheid ten aanzien van de toxiciteit op de sporen 
gezet. Er werd een haalbaarheidsstudie uitgevoerd met 

Un comité d’autorisation des biocides a été créé au 
sein du SPF. La précédente procédure impliquait trop 
d’experts externes. Les rétributions sollicitées par le ser-
vice compétent, pour obtenir l’agrément, sont utilisées 
pour veiller à un traitement effi cace de la procédure. 
La règle «no data, no market» est d’application: si le 
secteur refuse de donner des informations et de payer 
pour l’agrément de ses produits, il n’a pas accès au 
marché.

Des indicateurs ont été développés pour mesurer les 
impacts des biocides. Trois thèmes ont été distribués à 
des groupes de travail. Ils concernaient chacun des grou-
pes d’animaux ou des types de biocides. Les principaux 
paramètres pris en compte sont les quantités utilisées, 
la toxicité pour le milieu et l’être humain et l’exposition 
au risque. Les biocides de type 18 ont été les premiers 
à être analysés.

M. Philippe Ruelle, expert en biocides, rappelle que la 
loi du 21 décembre 1998 précitée avait posé l’exigence 
d’un inventaire détaillé des effets des pesticides et des 
biocides.

Une étude a été commandée et réalisée par un groupe 
d’experts de l’Université de Gand, de l’UCL et du Centre 
d’étude et de recherches vétérinaires et agrochimiques. 
Cette étude, appelée HEEPEBI (Health and Environmen-
tal Effect of Pesticides and type 18 Biocides), constitue 
un inventaire de toutes les connaissances belges et 
mondiales sur les effets des pesticides et des biocides 
sur la santé humaine et l’environnement. L’étude a été 
fi nancée pour partie par le Fonds des matières premiè-
res et des produits et pour partie grâce à des moyens 
budgétaires que le pouvoir fédéral a débloqués pour la 
politique scientifi que.

Notamment, cette étude a tenté, dans sa partie 4, de 
développer des priorités d’action. Ces priorités ont aussi 
été examinées par les groupes thématiques constitués 
en 2006.

Dans le cadre européen, les substances biocides 
actives sont actuellement réévaluées, depuis 2004 et 
jusqu’en 2010. La Belgique a été désignée comme 
membre rapporteur concernant certaines substances 
bien défi nies. L’étude relative à une substance corres-
pond au travail à temps plein d’une personne pendant 
deux années. 

Au départ d’un examen réduit aux seuls rodenticides, 
une étude plus large de toxico-vigilance a été lancée. 
Une étude de faisabilité a été réalisée pour vérifi er si l’on 
pouvait mettre en place un centre de suivi des intoxica-
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het oog op de oprichting van een centrum voor de follow-
up van vergiftigingen door pesticiden en biociden. Die 
studie werd verricht in overleg met het Antigifcentrum, 
waarbij de gegevens in verband met de verschillende 
telefoonoproepen werden geanalyseerd. De oproepers 
werden enkel teruggebeld als er geen moeilijkheid was 
inzake de vertrouwelijkheid van de oproep en inzake de 
identifi catie van de oproeper. 

Ook werd een studie verricht in verband met de 
producten voor houtbescherming. Daaruit is gebleken 
dat die snel evolueren. Zware metalen zijn bijvoorbeeld 
gedoemd om te verdwijnen. Insecticiden, acariciden 
en andere producten ter bestrijding van geleedpotigen 
zijn ook geanalyseerd. De verkoopsstructuren werden 
onderzocht om te bepalen op wie de erop betrekking 
hebbende sensibiliseringsboodschappen moesten 
worden afgestemd. 

Zo werd vastgesteld dat de apothekers en die-
renartsen essentiële tussenpersonen zijn. Tot slot is 
methylbromide, een gas met een sterke ozonvernieti-
gende werking, in principe verboden in België en in de 
Europese Unie, behalve voor containers in havens. De 
erkenning hangt dan af van het voorhanden zijn van 
terugwinningssystemen. 

4. Gemeenschappelijke maatregelen voor de gewas-
beschermingsmiddelen en biociden 

De heer Vincent Van Bol preciseert dat er seminaries 
worden georganiseerd om de verschillende studies 
en onderzoeken voor te stellen en te bespreken, en 
de follow-up van de resultaten te regelen. Uiteindelijk 
zal in het kader van het PRPB een nationaal forum 
voor informatie-uitwisseling worden georganiseerd. De 
drie websites met informatie over het PRPB (namelijk 
www.prpb.be, www.fytoweb.fgov.be en gedeeltelijk 
www.health.fgov.be) zullen worden gecoördineerd en 
zullen de papieren publicaties met de informatie voor 
de beroepsmensen vervangen. Het zal mogelijk worden 
een dossier met het oog op producterkenning online in 
te dienen. 

Er zijn ook sensibiliseringsacties gevoerd. Voor de 
gebruikers van rookgassen is een opleiding georgani-
seerd. Die mensen werden ingelicht over de te nemen 
voorzorgen bij gassing. In 2007 is ook een brochure 
(«Ongewenste gasten in je huis of tuin?») uitgegeven 
en op grote schaal verspreid. Die brochure is bestemd 
voor particulieren en gaat over methoden om in huis of 
tuin het stelselmatig gebruik van pesticiden en biociden 
te beperken. 

tions à partir des pesticides et des biocides. Cette étude 
a été menée en concertation avec le centre Antipoison, 
en analysant les données relatives aux différents appels 
téléphoniques. Les interlocuteurs n’ont été rappelés 
qu’autant qu’aucune diffi culté ne se posait quant à la 
confi dentialité des appels et quant à l’identifi cation des 
appelants.

Une étude a également été menée concernant les 
produits de protection du bois. Celle-ci a démontré 
l’évolution rapide de ces produits. Les métaux lourds 
sont par exemple voués à disparaître. Les produits in-
secticides, acaricides et autres produits de lutte contre 
les arthropodes, ont ainsi été analysés. Les structures 
de vente ont été étudiées en vue de déterminer vers qui 
les messages de sensibilisation y relatifs devaient être 
lancés. Il a ainsi été constaté que les pharmaciens et les 
vétérinaires étaient des intervenants essentiels. 

Enfi n, le bromure de méthyle, qui est un gaz haute-
ment destructeur de la couche d’ozone, est en principe 
interdit en Belgique et dans l’Union européenne, sauf 
pour les containers dans les ports. L’agréation est alors 
conditionnée à des systèmes de récupération.

4. Mesures communes pour les pesticides à usage 
agricole et les biocides

M. Vincent Van Bol précise que des séminaires sont 
organisés aux fi ns de présenter et de discuter les di-
verses études et recherches et d’organiser le suivi des 
résultats. À terme, un forum national pour l’échange 
d’informations sera organisé dans le cadre du PRPB. 
Les trois sites web reprenant des informations relatives 
au PRPB (à savoir: www.prpb.be; www.fytoweb.fgov.be; 
et pour partie www.health.fgov.be) seront coordonnés 
et remplaceront les publications papier des informations 
à destination des professionnels. Le dépôt de dossiers 
«en ligne» en vue de disposer de l’agrément de produits 
sera rendu possible.

Des actions de sensibilisation ont également été me-
nées. Une formation a été organisée pour les utilisateurs 
de gaz fumigants. Les utilisateurs ont été informés sur les 
précautions à prendre lors de fumigations. Une brochure 
a par ailleurs été éditée et largement distribuée en 2007: 
«Biocides et pesticides: pas sans risques!». Elle est des-
tinée aux particuliers et concernent les méthodes qui, à 
la maison et au jardin, permettent de réduire les recours 
systématiques aux pesticides et aux biocides.
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Er zijn nog inspanningen nodig inzake transparan-
tie. De bepalingen van het VN-Verdrag betreffende 
toegang tot informatie, inspraak bij besluitvorming en 
toegang tot de rechter inzake milieuaangelegenheden, 
doorgaans het Verdrag van Aarhus genoemd dat werd 
ondertekend op 25 juni 1998, moeten worden nageleefd. 
Het is evenwel niet duidelijk wat aan het publiek moet 
worden meegedeeld. Er zijn overeenkomsten met de 
pesticidenindustrie nodig om de vertrouwelijkheid van 
de verkoopsgegevens te beperken. 

 

De heer Herman Fontier geeft aan dat een nieuwe 
speciale bijdrage is ingesteld, ten laste van de industrie. 
Voor elk product wordt naar gelang van het eraan ver-
bonden gevaar een waarde toegekend. Elke waarde is 
gerelateerd aan een bedrag. Dat bedrag wordt verme-
nigvuldigd met een coëffi ciënt die afhangt van de massa 
van de voor de markt bestemde stoffen. 

D. Te ontwikkelen maatregelen 

1. Europese en internationale context

De heer Roland Moreau, directeur-generaal van het 
DG Leefmilieu van de FOD Volksgezondheid, Veiligheid 
van de Voedselketen en Leefmilieu, merkt op dat inzake 
biociden en pesticiden een coherent beleid nodig is en 
dat dergelijke coherentie maar te bereiken is in een 
Europese en internationale context. 

Enerzijds rapporteren de leden van het PRPB aan de 
nationale instellingen over de evolutie van de Europese 
reglementering, waarmee zij aldus voorlopen op de 
toekomstige ontwikkeling van de wetgeving. Anderzijds 
nemen zij deel aan de opstelling van de federale milieu-
rapporten ten behoeve van de gemeenschappen. Het 
Coördinatie-Comité Internationaal Milieubeleid (CCIM)
en de Interministeriële Conferentie voor Landbouwbeleid 
(ICL) proberen bij de Europese Unie in hun normerend 
werk verduidelijking te brengen. 

Momenteel is men ten aanzien van de ontwikkelings-
landen met geen enkele internationale beleidsvorm van 
start gegaan. 

2. Samenwerking met de betrokken partijen 

In het kader van het Verdrag van Aarhus moet de 
samenwerking met de betrokken partijen worden op-
gevoerd. 

Des efforts sont encore nécessaires concernant la 
transparence. Les dispositions de la Convention des 
Nations Unies sur l’accès à l’information, la participation 
du public au processus décisionnel et l’accès à la justice 
pour des matières environnementales, communément 
dénommée Convention d’Aarhus et signée le 25 juin 
1998, doivent être respectées. Il n’est cependant pas 
évident de déterminer avec précision ce qui doit être 
communiqué au public. Des conventions doivent être 
conclues avec l’industrie des pesticides pour restreindre 
la confi dentialité des données de vente.

M. Herman Fontier indique qu’une nouvelle contribu-
tion spéciale a été instaurée, mise à charge de l’indus-
triel. Pour chaque produit, une valeur lui est attribuée, en 
fonction du danger qui y est lié. Chaque valeur est liée à 
un montant. Ce montant est multiplié par un coeffi cient 
qui dépend de la masse de ces substances destinées 
à être mise sur le marché. 

D. Mesures à développer

1. Contexte européen et international

M. Roland Moreau, Directeur général de la DG Envi-
ronnement du SPF Santé publique, Sécurité de la Chaî-
ne alimentaire et Environnement, relève qu’une politique 
cohérente en matière de biocides et de pesticides est 
nécessaire et que cette cohérence ne peut être atteinte 
que dans le contexte européen et international.

D’une part, les membres du PRPB font rapport des 
évolutions de la réglementation européenne auprès des 
institutions nationales, anticipant aussi les évolutions 
futures de la législation. D’autre part, ils participent à 
la rédaction des rapports fédéraux relatifs à l’environ-
nement à l’intention des autorités communautaires. Le 
comité de coordination de la politique internationale de 
l’environnement (CCPIE) et la commission interminis-
térielle de la politique agricole (CIPA) tentent d’apporter 
un éclairage aux autorités de l’Union européenne dans 
leur travail normatif.

Pour l’instant, aucune politique internationale n’a été 
initiée vis à vis des pays en voie de développement.

2. Collaboration avec les parties prenantes

Dans le cadre de la Convention d’Aarhus, la collabo-
ration avec les parties prenantes doit être intensifi ée.
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Er zullen themagroepen worden georganiseerd rond 
verschillende aangelegenheden, zoals volleveldgroen-
ten, graangewassen of rodenticiden. Er is een netwerk 
van 350 man samengesteld en er zijn al 80 vergaderin-
gen georganiseerd. Er zijn 14 rapporten geredigeerd, 
die op de PRPB-internetsite beschikbaar zijn.  

De cel die zich met het PRPB bezighoudt, heeft 
ook samengewerkt met de wetenschappelijke wereld. 
Daarmee was het mogelijk de programma’s inzake 
duurzame ontwikkeling te evalueren, het vraagstuk van 
de vergiftiging van de roofvogels te bestuderen, het 
NEHAP en andere plannen te evalueren, en antwoorden 
te geven op bepaalde specifi eke vragen van de over-
heid. Op domeinen met gedeelde bevoegdheden wordt 
daarbij bijzondere aandacht besteed aan het nodige 
overleg tussen de gemeenschappen, de gewesten en 
de federale Staat. 

De heer Vincent Van Bol legt ook de nadruk op het 
werk dat in verband met het crisisbeheer inzake de 
teloorgang van de bijen is verricht. Er zijn oplossingen 
gevonden en het rapport waarin die zijn opgenomen, is 
aan de bevoegde overheid bezorgd.

Meer in het algemeen werd een onderzoek verricht 
om uit te maken of het mogelijk is beheersmodellen uit 
te werken voor de crisissituaties die participatie van de 
burgers impliceren. Dat onderzoek was toegespitst op 
de specifi eke crisis van de bijensterfte.

Op het vlak van de  biologische landbouw werd de 
procedure voor de erkenning van specifi eke producten 
geoptimaliseerd.

3. Indicatoren

De indicatoren zijn essentieel om het PRPB te behe-
ren.  Er werd een comité opgericht dat samengesteld is 
uit de wetenschappers, die de indicatoren opsporen, en 
de bevoegde overheden, welke die onderzoeken fi nan-
cieren.  Doelstelling was de inspanningen van dezen en 
genen te stroomlijnen.

Wat de pesticiden betreft, werd een geheel van risico-
indicatoren ontwikkeld dat van toenemend belang blijkt 
te zijn, namelijk PRIBEL (Pesticides Risk Indicator for 
BELgium). Dankzij die indicator zal in 2010 kunnen wor-
den uitgemaakt of de doelstellingen werden bereikt. Er 
zullen ook andere indicatoren worden gehanteerd.

Dankzij PRIBEL konden al diverse methodes worden 
vergeleken.  Om een vrucht te beschermen, werden twin-
tig jaar geleden andere producten gebruikt dan vandaag.  
Het risicoprofi el van die producten is niet hetzelfde. Er 

Des groupes thématiques seront organisés autour 
de différentes matières, comme les légumes de plein 
champ, les céréales ou les rodenticides. Un réseau de 
350 personnes a été constitué. Déjà 80 réunions ont été 
organisées. Quatorze rapports ont été rédigés. Ils sont 
disponibles sur le site internet du PRPB.

La cellule qui s’occupe du PRPB a également coopéré 
avec le monde scientifi que. Ceci a permis d’évaluer les 
programmes de développement durable, d’étudier la pro-
blématique de l’empoisonnement des rapaces, d’évaluer 
le NEHAP et d’autres plans et d’apporter des réponses 
à certaines questions spécifi ques que des autorités 
publiques se posaient. Une attention particulière est 
réservée à la concertation nécessaire entre régions, 
communautés et État fédéral dans les domaines de 
compétences partagée.

M. Vincent Van Bol insiste aussi sur le travail réalisé 
quant à la gestion de la crise relative au dépérissement 
des abeilles. Des solutions ont été trouvées et le rapport 
les reprenant a été remis aux autorités compétentes.

De manière plus générale, une étude a été menée en 
vue de déterminer s’il était possible de développer des 
modèles de gestion des situations de crise impliquant la 
participation citoyenne. Cette étude s’est articulée autour 
de la crise spécifi que du dépérissement des abeilles.

En matière d’agriculture biologique, la procédure 
d’agréation de produits spécifi ques a été optimalisée.

3. Indicateurs

Les indicateurs sont essentiels pour gérer le PRPB. 
Un comité a été mis en place pour regrouper les scien-
tifi ques, qui recherchent les indicateurs, et les autorités 
compétentes, qui fi nancent ces recherches. L’objectif 
a consisté à rationaliser les efforts des uns et des 
autres. 

Au niveau des pesticides, un ensemble d’indicateurs 
de risques a été développé et présente un intérêt accru: 
PRIBEL (Pesticides Risks Indicator for BELgium). Cet 
indicateur permettra en 2010 d’évaluer si les objectifs 
ont été atteints. D’autres indicateurs seront également 
utilisés.

Différentes méthodes ont déjà pu être comparées 
grâce à PRIBEL. Pour protéger un fruit, les produits 
utilisés il y a vingt ans sont différents de ceux qui sont 
actuellement utilisés. Leur profi l de risque n’est pas le 
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moet nauwkeurig worden bepaald waarin de evolutie van 
de profi elen bestaat.  De thematische groepen hebben 
die taak op zich genomen.

Ook werd het historisch risico bepaald. Dat risico 
wordt berekend op grond van de concentraties die werd 
gemeten tien jaar vóór de invoering van het PRPB.  Be-
doeling is rekening te houden met de inspanningen die 
de landbouwers al hebben gedaan en met de weerslag 
ervan voor het milieu en de gezondheid.

De PRIBEL-indicator houdt steeds rekening met de 
gemiddelden over drie jaar. Het risico wordt berekend 
voor zeven modules: de consument, de gebruiker, de 
vogels, de bijen, de in het water levende organismen, de 
aardwormen en het grondwater. Een dusdanig volledige 
indicator is een Belgische exclusiviteit. Die indicator 
houdt rekening met het potentiële risico in zoverre dat 
alleen de uiteindelijk erkende producten op de markt 
komen, alsmede met de gebruiksfrequentie, aangezien 
die een directe weerslag heeft op het algemeen risico. 
Ook wordt een onzekerheidscoëffi ciënt in aanmerking 
genomen. 

Dank zij de indicator kon worden vastgesteld dat de 
beperking van de herbiciden meer bepaald de consu-
ment, de gebruiker en de aardwormen zou aangaan; die 
van de insecticiden de vogels, de bijen en de in het water 
levende organismen zou betreffen en de beperking van 
de fungiciden van invloed zou zijn op het grondwater. Met 
de indicator kon tevens worden bepaald ten aanzien van 
welke producten bij voorkeur moet worden opgetreden, 
zoals aardappelen en maïs.

4. Opvolging van het PRPB

De heer Marc De Win noemt de vier organen op 
die betrokken zijn bij de opvolging van het PRPB: de 
adviesraad, het overlegcomité, het beleidscomité en 
het bureau.

De adviesraad is samengesteld uit alle betrokken 
actoren (producenten, representatieve landbouwers-
organisaties, consumentenverenigingen, milieuvereni-
gingen, enzovoort), uit de federale overheid, alsook uit 
die van de gemeenschappen en de gewesten. De raad 
brengt advies uit over de beleidslijnen en de begroting. 
De beslissingen over de gedeelde bevoegdheden wor-
den evenwel genomen door het overlegcomité, terwijl 
het beleidscomité zich uitspreekt over de strikt federale 
bevoegdheden. Het bureau is bevoegd voor het dagelijks 
bestuur.

Een coördinator en een secretaris werden in dienst 
genomen. Tevens werd werk gemaakt van de commu-
nicatie met de burger. In het begin van 2007 werd het 

même. Il est nécessaire de déterminer avec précision 
en quoi consiste l’évolution des profi ls. Les groupes 
thématiques s’en sont chargés.

Le risque historique a également été défi ni. Ce risque 
est calculé sur la base des concentrations enregistrées 
dix années avant l’introduction du PRPB. Le but est de 
tenir compte des efforts déjà consentis par les agricul-
teurs et leurs effets sur l’environnement et la santé. 

L’indicateur PRIBEL tient toujours compte de moyen-
nes sur trois années. Le risque est calculé pour sept 
compartiments: le consommateur, l’applicateur, les 
oiseaux, les abeilles, les organismes aquatiques, les 
vers de terre et les eaux souterraines. Un indicateur 
aussi complet est une exclusivité belge. Cet indicateur 
tient compte du risque potentiel, dans la mesure où 
n’arrive sur le marché que les produits qui sont fi na-
lement agréés, ainsi que de la fréquence d’utilisation, 
puisque cette fréquence a un impact direct sur le risque 
général. Un coeffi cient d’incertitude est également pris 
en compte.

L’indicateur a permis de constater que la réduction des 
herbicides toucherait spécialement le consommateur, 
l’applicateur et les vers de terres; celle des insecticides, 
les oiseaux, les abeilles et les organismes aquatiques; 
et celle des fongicides, les eaux souterraines. Il a égale-
ment permis de désigner des produits sur lesquels il est 
privilégié d’agir, comme la pomme de terre ou le maïs.

4. Suivi du PRPB

M. Marc De Win cite quatre organes qui sont actifs 
dans le suivi du PRPB: le conseil consultatif, le comité 
de concertation, le comité stratégique et le bureau.

Le conseil consultatif réunit toutes les parties inté-
ressées (producteurs, organisations représentatives 
des agriculteurs, associations de consommateurs, 
associations environnementales, etc.) et les autorités 
publiques, fédérale, régionales et communautaires. Il 
émet des avis, sur les options stratégiques et sur le bud-
get. Les décisions sont cependant prises par le comité 
de concertation, en ce qui concerne les compétences 
partagées, et le comité stratégique, en ce qui concerne 
les compétences strictement fédérales. Le bureau est 
compétent pour la gestion courante.

Un coordinateur et un secrétaire ont été engagés. La 
communication vers le public a également retenu l’at-
tention. Au début de 2007, le PRPB a été actualisé, sur 
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PRPB bij de tijd gebracht, op grond van een tussentijdse 
evaluatie. Die update ging gepaard met een ruime 
consultatieronde bij de actoren, federale raden (FRDD, 
HGR, CRB, RV) en de Adviesraad van het PRPB.

 
E. Geplande acties na 2008

De heer Roland Moreau preciseert dat na 2008 twee 
beheersinstrumenten zullen worden ingesteld. Het eer-
ste zal betrekking hebben op de specifi ek op de biociden 
gerichte risico-indicatoren, zoals die reeds bestaan voor 
pesticiden. Het tweede instrument betreft het gebruik van 
pesticiden, meer bepaald in de landbouw. Ten behoeve 
van de sensibilisering zal een communicatieplan worden 
opgestart, waarvoor een specifi eke medewerker werd 
aangewezen.

Op federaal niveau worden acties met het oog op een 
structurele wijziging in het vooruitzicht gesteld. België 
moet nog stelling nemen omtrent de nieuwe kaderrichtlijn 
van de Europese Unie betreffende het duurzaam gebruik 
van pesticiden en biociden. Voorts moet de procedure 
voor de erkenning van de producten voor de biologische 
landbouw worden geoptimaliseerd, en moeten de erken-
ningsprocedures voor pesticiden voor professioneel 
en voor niet-professioneel gebruik worden opgesplitst. 
Bovendien moet voor de professionele gebruikers een 
attest in verband met hun vakkennis worden ingesteld. 
Ten slotte moet een reëel nationaal actieplan worden 
opgestart.

Overleg tussen de federale overheid en de deelstaten 
is van essentieel belang, meer bepaald over de voor-
melde kenniscertifi caten en het nationaal actieplan.

II. — VRAGEN EN OPMERKINGEN VAN DE 
LEDEN 

De heer Mark Verhaegen (CD&V – N-VA) vraagt zich 
af of er wel echte alternatieven zijn voor de vandaag in 
de landbouw gebruikte pesticiden en biociden. Het komt 
de Staat toe de landbouwers andere oplossingen voor te 
stellen. Waarom niet voorzien in de oprichting van een 
fonds als instrument om de einddoelstelling (te weten 
geen schadelijke producten meer gebruiken) te halen?

Mevrouw Thérèse Snoy et d’Oppuers (Ecolo-Groen!) 
constateert dat de diverse Europese landen de zaak 
anders benaderen. In de Scandinavische landen en in 
Nederland wordt een doelstelling inzake gebruiksver-
mindering opgelegd, terwijl België er zich kennelijk toe 
beperkt het risico inzake gebruik van alleen maar de 

la base d’une évaluation à mi-parcours. L’actualisation 
s’est doublée d’une large consultation des acteurs, des 
quatre conseils fédéraux (CCFD, CSH, CE et CC) et du 
Conseil consultatif du PRPB.

E. Actions à envisager à partir de 2008

M. Roland Moreau précise que deux outils de gestion 
seront organisés à partir de 2008. L’un portera sur des 
indicateurs de risques spécifi ques aux biocides, à l’instar 
des indicateurs relatifs aux pesticides. L’autre concernera 
les pesticides et plus précisément l’utilisation agricole 
de ceux-ci. Au niveau de la sensibilisation, un plan de 
communication sera lancé. Une personne a été désignée 
pour spécifi quement s’y atteler.

Au niveau fédéral, des actions visant une modifi ca-
tion structurelle sont prévues. La Belgique doit encore 
prendre position concernant la nouvelle directive-cadre 
de l’Union européenne pour une utilisation durable des 
pesticides et des biocides. La procédure d’agréation des 
produits pour l’agriculture biologique doit être optimali-
sée et celle de pesticides pour les professionnels doit 
être scindée de celle pour les amateurs. Des certifi cats 
de connaissance pour les utilisateurs professionnels 
doivent être instaurés. Enfi n, un véritable plan d’action 
national doit être lancé.

Au niveau des entités fédérées, une concertation 
entre l’autorité fédérale et celles-ci est essentielle. 
Cette concertation concernera plus spécifi quement les 
certifi cats de connaissance précités et le plan d’action 
national.

II. — QUESTIONS ET OBSERVATIONS
 DES MEMBRES

M. Mark Verhaegen (CD&V – N-VA) s’interroge sur 
l’existence actuelle d’une véritable alternative aux pes-
ticides et aux biocides actuellement utilisés dans l’agri-
culture. Il revient à l’État de proposer aux agriculteurs 
d’autres solutions. Ne serait-il pas judicieux d’instaurer 
un Fonds permettant la réalisation de l’objectif fi nal de 
suppression?

Mme Thérèse Snoy et d’Oppuers (Ecolo-Groen!) 
constate la différence d’optique entre les différents États 
européens. Alors que, dans les pays scandinaves et aux 
Pays-Bas, un objectif de réduction d’usage est imposé, 
en Belgique, il ne serait question que de réduire le risque 
lié à l’usage des substances incriminées. Les raisons 
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gewraakte stoffen te doen verminderen. De reden voor 
dat verschil in aanpak is onduidelijk. Er zou daarentegen 
werk moeten worden gemaakt van de doelstelling om 
die producten minder te gebruiken, of er zelfs helemaal 
geen meer te gebruiken. De verbruiksgoederen zouden 
minder duur zijn en de volksgezondheid zou er wel bij 
varen.

De spreekster vraagt nadere toelichting bij de resul-
taten van de analyse van de impactindicatoren inzake 
pesticiden, want die cijfers zijn onduidelijk en de gehan-
teerde gegevens worden niet specifi ek aangegeven. 
Algemener rijst de vraag naar de opportuniteit van de 
risico-evaluatie, want in weerwil van de Europese richt-
lijn worden bepaalde stoffen nog altijd  gebruikt. Wat 
de erkenning van de nieuwe biociden betreft, ware het 
aangewezen een nieuw  criterium te hanteren. Er moet 
immers rekening worden gehouden met de doeltreffend-
heid van die biociden.

Voorts informeert mevrouw Snoy naar de rechtsgrond 
waarop de vertrouwelijkheid van  de gegevens over 
de verkoop van pesticiden en biociden berust. Wat het 
gebruik van die stoffen betreft, wat is de precieze ver-
houding waarin ze worden aangewend in de landbouw 
respectievelijk in tuintjes? Wie draagt er het meest bij 
tot de fi nanciering?

De gegevens die werden verstrekt door de leden van 
de PRPB-cel verschillen soms fors van wat in de niet-
gespecialiseerde literatuur te vinden is. In de presentatie 
wordt gesteld dat in 4% van de gevallen de aanvaard-
bare norm voor pesticiden wordt overschreden, terwijl 
in niet-gespecialiseerde tijdschriften sprake is van een 
overschrijding in 10% van de gevallen. Vanwaar een zo 
groot verschil?

De nieuwe Europese richtlijn wordt een belangrijke 
fase. Hoe zal België die tekst ten uitvoer leggen? Kan 
niet nu al worden geanticipeerd op de wijzigingen die 
deze richtlijn zal meebrengen?

Misschien moeten de verkoop en distributie van 
dergelijke stoffen aan de niet-professionele gebruikers 
worden bijgestuurd, en in overeenstemming worden 
gebracht met wat terzake geldt voor de professionele 
gebruikers.

Mevrouw Rita De Bont (VB) toont zich verheugd 
dat het PRPB gepaard gaat met overleg met de 
deelgebieden. Rijzen er specifi eke moeilijkheden bij dat 
overleg, met de deelgebieden of met de bij dat overleg 
betrokken actoren? Verloopt de informatiedoorstroming 
vlekkeloos?

de cette différence ne sont pas évidentes. Il faudrait 
au contraire promouvoir l’objectif de réduction, voire 
même une autonomisation complète de ces produits. 
Les biens de consommation seraient moins chers et la 
santé publique en bénéfi cierait.

L’intervenante demande des précisions sur les résul-
tats de l’analyse des indicateurs d’impact des pesticides. 
Les chiffres qui en ressortent ne sont pas parlants. De 
même, les données utilisées ne sont pas spécifi ées. 
De manière plus générale se pose la question de l’op-
portunité de l’évaluation du risque alors que certaines 
substances, ce malgré la directive européenne, sont 
encore toujours utilisées actuellement. Par ailleurs, 
dans l’agréation des nouveaux biocides, il serait utile 
de prévoir un nouveau critère. En effet, l’effi cacité de 
ceux-ci doit être prise en considération.

L’oratrice sollicite aussi de connaître la base légale de 
la confi dentialité des données relatives aux ventes de 
pesticides et de biocides. D’autre part, quelle est la pro-
portion exacte de ces substances qui est utilisée à des 
fi ns agricoles et celle utilisée à des fi ns domestiques? 
Au niveau du fi nancement, qui intervient le plus?

Parfois, les données exposées par les membres de la 
cellule en charge du PRPB diffèrent fondamentalement 
de celles proposées par la littérature non spécialisée. 
Ainsi, au niveau du dépassement des seuils acceptables 
de pesticides, alors qu’un taux de 4% est avancé dans 
l’exposé, on lit dans des revues non spécialisées un taux 
de 10%. Comment expliquer une telle différence?

La nouvelle directive européenne constituera un 
cap important. Comment la Belgique compte-t-elle s’y 
prendre pour s’y conformer? Ne pourrait-elle pas dès 
aujourd’hui anticiper les modifi cations que cette directive 
impliquera?

Enfi n, la vente et la distribution des substances en 
cause aux amateurs ne doivent-elles pas être revues et 
adaptées sur le modèle de la vente et de la distribution 
aux professionnels?

Mme Rita De Bont (VB) se réjouit que le PRPB 
soit accompagné d’une concertation avec les entités 
fédérées. Au niveau de la coopération, qu’il s’agisse 
des entités fédérées ou des intervenants, existe-t-il des 
diffi cultés particulières? La transmission d’informations 
est-elle parfaite?
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Voorzitter Muriel Gerkens (Ecolo-Groen!) vindt dat de 
sensibiliseringscampagne breder zou mogen. Ook de 
door de sprekers aangehaalde brochures zouden ruimer 
verspreid moeten worden. Veel van onze medeburgers 
moeten op het pesticidenvraagstuk worden gewezen, zo 
nodig via tussenpersonen, zeker omdat die brochures 
ook bedoeld zijn voor de niet-professionele landbouw.

Er is aangekondigd dat voor de informatie bij de 
verkoop ook de apothekers en de dierenartsen zouden 
worden ingeschakeld. Hoe zal die interventie dan ver-
lopen? Is het mogelijk een echte dialoog uit te bouwen 
met de kopers?

Wat de Europese Unie betreft, is gebleken dat er 
problemen opduiken met de pesticiden en biociden. 

Die stoffen hebben onmiskenbaar een impact op mi-
lieu en gezondheid, maar bij de EU wordt gehandeld in 
het raam van Landbouw, in de ruime zin van het woord. 
Geldt in België een soortgelijke bevoegdheidsverde-
ling?

De bijensterfte is echt alarmerend, en milieuverenigin-
gen hebben al vaak onderstreept dat zulks dringend een 
oplossing vereist. Wat zijn de specifi eke resultaten van 
het onderzoek naar bijen in het raam van de PRPB?

Ter afronding vraagt de spreekster welke regels 
werden ingesteld opdat de organisaties die zijn belast 
met de evaluatie van het programma, met de uitwerking 
van het onderzoek en met de erkenning van de stoffen, 
onafhankelijk kunnen werken.

De heer Jean-Jacques Flahaux (MR) onderstreept dat 
de ingevoerde producten, en dan vooral die uit de opko-
mende landen, vaak veel gevaarlijke stoffen bevatten. 
Wordt daar rekening mee gehouden bij het PRPB?

III. — ANTWOORDEN VAN DE EXPERTS 

De heer Vincent Van Bol geeft aan dat heel uiteenlo-
pende initiatieven werden genomen om het gebruik van 
pesticiden en biociden terug te dringen. In Vlaanderen 
bestaan maatregelen om de gemeenten te adviseren; 
de regel in dat land is niet dat er geen pesticiden meer 

Mme Muriel Gerkens, présidente, relève que la cam-
pagne d’information gagnerait à être plus développée. 
Les brochures citées par les intervenants pourraient être 
mieux distribuées. Il convient de toucher encore bon 
nombre de nos concitoyens, le cas échéant par le biais 
de personnes-relais. Ceci est d’autant plus nécessaire 
que ces brochures visent précisément aussi l’agriculture 
non professionnelle.

Dans le réseau de vente, il est question d’impliquer 
les pharmaciens et les vétérinaires. Quelle serait alors 
la forme de leur intervention? Un véritable dialogue est-il 
imaginable avec les acheteurs?

Au niveau de l’Union européenne, une diffi culté est 
apparue concernant les pesticides et biocides. 

En effet, il est difficilement contestable que ces 
substances touchent à l’environnement et à la santé. 
Cependant, ils sont traités dans le cadre de l’agriculture 
au sens large. Cette répartition des compétences est-elle 
similaire en Belgique?

La situation des abeilles est particulièrement alarman-
te. Des organisations de défense de l’environnement ont 
déjà fréquemment insisté sur l’urgence d’apporter une 
solution à leur dépérissement. Quels sont les résultats 
spécifi ques des études menées dans le cadre du PRPB 
sur les abeilles?

Enfi n, l’intervenante se demande quelles règles ont 
été instaurées en vue de garantir l’indépendance des 
organisations chargées de l’évaluation du programme, 
de l’élaboration des études et de l’agréation des subs-
tances.

M. Jean-Jacques Flahaux (MR) insiste sur le fait que 
les produits importés, spécialement ceux provenant de 
pays émergents, contiennent souvent des substances 
dangereuses en grandes quantités. Cette constata-
tion est-elle prise en considération dans le cadre du 
PRPB?

III. — RÉPONSES DES EXPERTS

M. Vincent Van Bol indique que des initiatives très 
différentes ont été prises. En Flandre, des mesures ont 
été adoptées en vue de l’encadrement des communes. 
Cet État n’a pas instauré une règle visant à obtenir 0% 
de pesticides, mais de réduire ceux-ci à un taux margi-
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mogen worden gebruikt, wel is het de bedoeling dat ge-
bruik heel fors terug te dringen, tot 2 of 3%. In het Waalse 
Gewest wordt veeleer gewerkt via een actief aanzetten 
tot het gebruik van alternatieve producten.

De spreker wijst er ook op dat het PRPB niet alleen 
bedoeld is om het gebruik van de gewraakte stoffen te-
rug te dringen; het is tevens de bedoeling het risico van 
die stoffen voor milieu en volksgezondheid te beperken. 
Beide aspecten zijn eigenlijk onlosmakelijk met elkaar 
verbonden.

De diensten hebben kennis genomen van het stand-
punt van het Europees Parlement over de wetgevings-
resolutie van het Europees Parlement over het voorstel 
voor een richtlijn van het Europees Parlement en de 
Raad tot vaststelling van een kader voor communautaire 
actie ter verwezenlijking van een duurzaam gebruik van 
pesticiden  (P6 TA(2007)0444) en over de wetgevings-
resolutie van het Europees Parlement over het voorstel 
voor een verordening van het Europees Parlement en 
de Raad betreffende het op de markt brengen van ge-
wasbeschermingsmiddelen (P6 TA(2007)0445). 

De Commissie heeft al laten weten dat zij instemde 
met een aantal voorstellen tot wijziging en dat zij er 
andere verwierp. Op Europees vlak is de bespreking 
nog aan de gang, vooral dan over de aanvaarde hoe-
veelheden van die stoffen en over de inachtneming 
van de inspanningen die al werden geleverd door de 
landbouwers. Hoeveelheden opleggen, met concrete 
cijfers,  kan problemen veroorzaken op het stuk van de 
internationale concurrentie.

Tijdens het Duitse voorzitterschap van de Raad 
werd beslist van deze aangelegenheden een dossier 
van Landbouw te maken; toch wordt systematisch een 
advies gevraagd aan de Raad Milieu. Terzake geldt 
overigens de medebeslissingsprocedure. Ook de heer 
Moreau acht het nuttig de vraagstukken in verband met 
milieu, gezondheid en landbouw op te nemen in één 
coherent geheel, waarover een gezamenlijke bespreking 
kan volgen.

De verkoop van de producten aan privépersonen moet 
opnieuw bekeken worden, want het is onaanvaardbaar 
dat zij zonder enige uitleg gevaarlijke stoffen kunnen 
aankopen. Voor de warenhuizen ligt het wel moeilijk cor-
recte informatie te verstrekken, want zij moeten daartoe 
gespecialiseerde krachten aantrekken. 

nal, de 2 ou de 3%. En Région wallonne, on a privilégié 
de travailler sur la base d’une promotion active des 
alternatives.

L’intervenant relève aussi que le PRPB vise à la fois 
la réduction de l’utilisation des substances incriminées 
et la réduction du risque que ces substances présentent 
pour la santé publique et l’environnement. En réalité, les 
deux sont indissociables.

L’administration a pris connaissance du point de 
vue du Parlement européen concernant la résolution 
législative sur la proposition de directive du Parlement 
européen et du Conseil instaurant un cadre d’action com-
munautaire pour parvenir à une utilisation durable des 
pesticides (P6 TA(2007)0444) et la résolution législative 
sur la proposition de règlement du Parlement européen 
et du Conseil concernant la mise sur le marché des 
produits phytopharmaceutiques (P6 TA(2007)0445).

La Commission a déjà fait savoir qu’elle acceptait 
une série de propositions de modifi cations et qu’elle en 
rejetait d’autres. Les discussions sont en cours au niveau 
européen, spécialement en ce qui concerne les quantités 
de substances acceptées et la prise en considération 
des efforts déjà consentis par les agriculteurs. Imposer 
des quantités chiffrées peut poser des diffi cultés au 
niveau de la concurrence internationale.

La décision d’inscrire ces questions dans le domaine 
de l’agriculture émane de la présidence allemande 
du Conseil. Un avis est cependant systématiquement 
demandé au Conseil relatif à l’Environnement. Cette 
matière relève par ailleurs de la procédure de codécision. 
M. Roland Moreau constate aussi qu’il est utile d’intégrer 
les questions relatives à l’environnement, à la santé et à 
l’agriculture dans un ensemble cohérent et à l’occasion 
d’une discussion jointe.

Les structures de vente aux particuliers doivent être 
revues. Permettre aux particuliers d’acheter des subs-
tances dangereuses sans le moindre accompagnement 
n’est pas admissible. Il est cependant diffi cile pour les 
grandes surfaces de proposer une information correcte, 
dans la mesure où du personnel spécialisé devra alors 
être engagé.
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De heer Marc De Win memoreert dat al tal van maat-
regelen werden genomen. De gewesten zijn bevoegd om 
alternatieve producten aan te bevelen, ter vervanging 
van de pesticiden en biociden. Er werd op het federale 
vlak overigens niet voorzien in de oprichting van een 
fonds om te komen tot de einddoelstelling geen scha-
delijke producten meer te gebruiken.

De betrokken industrieën dragen bij tot de fi nancie-
ring van het «Begrotingsfonds voor de grondstoffen 
en de producten». Aan het hoofd van de raad van 
bestuur staat echter wel iemand van de diensten; 
onder de leden zijn er vertegenwoordigers van de 
financiers van het Fonds (de industriëlen), en ver-
tegenwoordigers van de FOD (DG4 et DG5) en het 
FAVV. Belangrijk is wel dat het Fonds louter een 
adviserende bevoegdheid heeft. De minister, die het 
advies van het Fonds krijgt, heeft beslissingsbevoegd-
heid.

De diverse overheidsinstellingen die bij het Erken-
ningscomité zijn betrokken, moeten als instelling strikte 
regels in acht nemen om hun onafhankelijkheid te vrij-
waren. Voor de experts die met die instellingen werken, 
gelden eveneens precieze deontologische voorschriften. 
In die aangelegenheden moet snel worden gehandeld, 
maar toch wordt erover gewaakt dat constant kwalitatief 
hoogstaand werk wordt geleverd. 

De heer Dirk Cuypers brengt in herinnering dat voor 
tal van andere instellingen hetzelfde geldt, zonder dat 
zij van partijdigheid worden verdacht, bijvoorbeeld het 
Sanitair Fonds, dat werd opgericht krachtens de wet 
van 23 maart 1998 betreffende de oprichting van een 
begrotingsfonds voor de gezondheid en de kwaliteit van 
de dieren en de dierlijke producten, of nog het binnen 
de FOD opgerichte Plantenfonds.

Volgens de spreker is het moeilijk verkoopsgegevens 
samen te brengen. Het is niet altijd echt duidelijk waarom 
mededeling daarvan verzet uitlokt.

De heer Philippe Ruelle wijst erop dat er tussen de 
actoren in het veld al 15 jaar gegevens worden uitge-
wisseld, ofschoon de overheidsinstellingen dan wel de 
privéspelers vóór 2006 niet konden worden verplicht die 
gegevens mee te delen. Pas sinds 2006, nadat terzake 
specifi eke normatieve teksten werden aangenomen, zijn 
er echt betrouwbare gegevens.

Biociden worden veel gebruikt, vooral dan door de 
industriële sector. Er zijn echter ook  stoffen waarop de 
diensten geen controles uitvoeren. Producenten van 
dergelijke stoffen vragen, soms te goeder trouw, geen 

M. Marc De Win rappelle que de nombreuses me-
sures ont déjà été prises. La recherche d’alternatives 
aux pesticides et aux biocides appartient au domaine 
d’action des Régions. La question de l’instauration d’un 
Fonds spécifi que au niveau fédéral permettant la réali-
sation de l’objectif fi nal de suppression n’a par ailleurs 
pas été envisagée.

Les industries concernées participent au fi nancement 
du Fonds des matières premières et des produits. Son 
conseil d’administration est cependant présidé par un 
membre de l’administration. Sa composition associe 
des représentants de ceux qui fi nancent l’institution, à 
savoir les industriels, et des représentants du SPF (DG4 
et DG5) et de l’AFSCA. Il est important de souligner que 
cette institution ne dispose que d’une compétence d’avis. 
Le ministre, qui reçoit l’avis de l’institution, dispose de 
la compétence de décision.

Au niveau organique, les différentes institutions publi-
ques associées au Comité d’agréation sont assujetties à 
des règles strictes visant à garantir leur indépendance. 
Les experts qui collaborent avec ces institutions sont 
soumis à des règles de déontologie précises. Malgré la 
rapidité exigée dans ce domaine, il est veillé à conserver 
une qualité constante.

M. Dirk Cuypers rappelle aussi que de nombreuses 
autres institutions présentent les mêmes particularités, 
sans être suspectes de partialité. Ainsi en va-t-il du Fonds 
sanitaire, institué dans le cadre de la loi du 23 mars 1998 
relative à la création d’un Fonds budgétaire pour la santé 
et la qualité des animaux et des produits animaux, et du 
Fonds des végétaux, institué au sein du SPF.

L’orateur déplore les diffi cultés rencontrées dans la 
collecte des données relatives aux ventes. Les raisons 
des oppositions à la communication ne sont pas toujours 
très claires.

M. Philippe Ruelle relève que, certes, depuis quinze 
ans, des données sont échangées entre les intervenants. 
Cependant, il n’existait avant 2006 aucun moyen de 
contrainte pour les obtenir, que ce soit des autorités pu-
bliques ou des intervenants privés. Ce n’est que depuis 
2006 et l’adoption de textes normatifs spécifi ques en ce 
sens que l’on dispose de données réellement fi ables.

Les biocides sont largement utilisés. Le secteur in-
dustriel est un grand consommateur de ces substances. 
Il existe cependant aussi une partie de ces substances 
sur lesquelles l’administration n’est amenée à effectuer 
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erkenning aan. De inspectiediensten mogen echter niet 
nalaten dergelijke strafbare feiten actief op te sporen.

Parallel daarmee kan een al te stringente toelatings-
procedure van nieuwe stoffen kwalijke neveneffecten 
genereren. Voor de procedure werd veranderd, kon de 
toelating soms vijf jaar aanslepen. De sector vond dat 
ingevolge de trage werking van de overheidsdiensten die 
stoffen mochten worden gebruikt, gelet op de globalise-
ring en om niet achter te blijven. Tot 20% van de stoffen 
werd aldus zonder enige toelating gebruikt.

Onderzoek heeft uitgewezen dat er nieuwe communi-
catiekanalen bestaan, vooral dan de apothekers. Er moet 
echter nog worden uitgezocht hoe die nieuwe kanalen 
zo goed mogelijk kunnen worden aangewend. 

De heer Herman Fontier wijst erop dat het belangrijk 
is een onderscheid te maken tussen het gebruik van die 
stoffen door de industrie dan wel door privépersonen. 
Het gaat weliswaar om dezelfde producten, maar het 
verschil ligt in de gebruikte hoeveelheden en bijgevolg 
in hun impact op milieu of gezondheid.

In verband met het bijenbestand komen uit het onder-
zoek dat recent door het Waals Gewest werd verricht, 
niet-eenduidige resultaten naar voor. De bijen sterven af, 
maar dat is niet in de eerste plaats ingevolge pesticide-
gebruik. Een speciale werkgroep werd opgericht om dat 
vraagstuk onder de loep te nemen, met vertegenwoordi-
gers van de overheidsdiensten en vertegenwoordigers 
van Inter-Environnement Wallonie. Er kwam ook een 
dialoog op gang met de mensen in het veld.

Het is niet verwonderlijk dat er verschillen zijn tussen 
de resultaten van overheidsonderzoek en privéonder-
zoek. Ze zijn niet met elkaar in tegenspraak, want ze 
gaan uit van de analyse van andere stoffen, waarvan 
sommige gevoeliger zijn dan andere. 

Tot slot wordt geen onderscheid gemaakt tussen de 
herkomst (België dan wel een derde land) van de stoffen, 
ook als het om ontwikkelingslanden gaat.

Mevrouw Alice Lejeune, communicatieverantwoor-
delijke van het PRPB, preciseert dat elke gemeente en 
provincie een veertigtal brochures «ongewenste gasten 
in je huis of tuin?» heeft gekregen. Via de warenhuizen 
werden nog enkele duizenden brochures uitgedeeld, en 
er zijn contacten met een grote tuin- en hobbyketen om 
dat ook daar te doen. Voorts werden 700.000 reclame-
folders van warenhuizen van een inlegvel voorzien. De 

aucun contrôle. Il arrive que, de bonne foi, des produc-
teurs de telles substances ne sollicitent aucun agrément. 
Les services d’inspection ne peuvent toutefois s’exoné-
rer d’une recherche active de ces infractions.

Parallèlement, une procédure trop pointilleuse 
d’autorisation des nouvelles substances peut avoir des 
effets pervers. Avant la modifi cation de la procédure, 
l’autorisation pouvait prendre jusqu’à cinq ans. Dans 
le cadre de la mondialisation et pour rester à la pointe 
du progrès, le secteur estimait avoir le droit d’utiliser 
ces substances, vu la défi cience de l’administration. 
Jusqu’à une substance sur cinq était ainsi utilisée sans 
autorisation préalable.

Les études ont permis de découvrir de nouveaux 
canaux de communication, au premier rang desquels 
fi gurent les pharmaciens. Des recherches sont cepen-
dant encore nécessaires pour déterminer les moyens 
permettant d’utiliser au mieux ces nouveaux canaux. 

M. Herman Fontier insiste sur l’importance de prendre 
en considération la différence de nature entre l’utilisation 
industrielle et l’utilisation domestique des substances 
en cause. Même si les produits sont identiques, ni les 
quantités, ni par voie de conséquence leur effet sur 
l’environnement ou la santé ne sont similaires.

Concernant les abeilles, l’étude réalisée récemment 
par la Région wallonne présente des résultats nuancés. 
Les pesticides ne sont pas la première cause du dépé-
rissement de ces insectes. Pour traiter de cette problé-
matique, un groupe de travail spécifi que a été mis sur 
pied, comprenant des représentants de l’administration 
et de représentants d’Inter-Environnement Wallonie. 
Un dialogue avec les acteurs de terrain a également 
été initié.

Les différences entre les résultats des études publi-
ques et privées ne doivent pas surprendre. Ces études 
sont conciliables, si l’on retient que celles-ci se fondent 
sur l’analyse de denrées différentes. Certaines sont plus 
sensibles que d’autres. 

Par ailleurs, il n’est pas opéré de distinction entre les 
denrées, selon qu’elles proviennent de Belgique ou d’un 
pays tiers, y compris en voie de développement.

Mme Alice Lejeune, responsable de la communi-
cation du PRPB, précise que chaque commune et 
province a disposé d’une quarantaine de brochures 
«Biocides et pesticides: pas sans risque!». Encore 
quelques milliers de celles-ci ont été distribuées dans 
les grandes surfaces. Des contacts sont en cours avec 
une grande surface spécialisée dans le bricolage et 
le jardinage. Un encart a par ailleurs été inséré dans 
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PRPB-cel wil ook op handelsbeurzen en evenementen 
aanwezig zijn. 

Het is uiteindelijk wel nuttig die boodschap ruimer uit 
te dragen, maar er moet ook oog zijn voor het kosten-
plaatje van de communicatie.

           De rapporteur,        De voorzitter,

       Thérèse                Muriel GERKENS
    SNOY et d’OPPUERS

700 000 publicités distribuées par les grandes surfaces. 
La cellule responsable du programme prévoit aussi d’être 
présente sur des foires ou à l’occasion d’événements. 

Enfi n, s’il peut apparaître utile d’intensifi er le message, 

il est cependant nécessaire de maîtriser les coûts de la 

communication.

 Le rapporteur, La présidente,

 Thérèse Muriel GERKENS
 SNOY et d’OPPUERS
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